

OFFICE NATIONAL
DES ANCIENS COMBATTANTS
ET VICTIMES DE LA GUERRE

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

INDOCHINE

N°

CARTE DU COM

Office d'.....
MADAGASCAR.....

Valable du 26/4 1957 à

Délivrée à



Monsieur..... D. R. A.
Prénoms..... Zinana
Domicile TANANARIVE... ()
Né le 15 Avril 1912
A..... Kati..... Départ
Tananariv

Le Secrétaire Adjoint

[Handwritten signature]

INDOCHINE



DE L'UTILITÉ DES ARCHIVES PRIVÉES ✨ VERS UN HISTORIQUE DE LA CRÉATION DE L'ARMÉE MALIENNE

À l'heure où l'armée malienne est en pleine restructuration avec l'aide de l'Union Européenne¹, la découverte d'archives familiales chez les descendants de ses fondateurs est pour nous l'occasion de dresser un historique de ses premières heures pour que les soldats qui défendent actuellement leur patrie au Nord du Mali puissent se forger des référents chez leurs Anciens.

1 - La mission EUTM Mali (European Union Training Mission in Mali) a été lancée en janvier 2013 et a déjà formé cinq bataillons ou GTIA (Groupe-ment tactique interarmes) de 700 à 720 hommes chacun.



Modibo Keita, Premier président de la République du Mali.

© Droits réservés

Même si le 20 janvier 1961 est communément retenu comme la date de la création de l'armée malienne et commémoré chaque année, son histoire remonte à 1959, lorsque le Soudan et le Sénégal décidèrent de créer une Fédération du Mali dont la Constitution fut approuvée fin janvier.

Le 4 avril, le Soudanais Modibo Keita est nommé président et propose son compatriote le colonel Abdoulaye Soumaré comme chef d'état-major général des armées de la Fédération.

Entre temps, il avait rappelé de Madagascar en février les capitaines Pinana Drabo et Sékou Traoré auxquels il avait demandé de former la future armée nationale.

Drabo et Traoré invitent alors les autres officiers soudanais dispersés dans les différentes colonies de la Communauté française ou en métropole à revenir à Bamako.

Une réunion eut lieu quelques temps après au Grand Hôtel de Bamako entre le colonel Soumaré et les capitaines Sékou Traoré, Ould Issa, Balla Koné et Malick Diallo. Ils élaborèrent alors l'architecture de leur armée.

La Fédération, dont l'indépendance avait été proclamée le 20 juin 1960, éclate trois mois plus tard après des dissensions entre Soudanais et Sénégalais.

Repliés au Soudan, le président Modibo Keita et ses officiers proclament le 22 septembre 1960 l'indépendance de la République du Mali.

La fondation de l'armée est proclamée le 1^{er} octobre 1960, véritable acte de naissance de l'armée nationale malienne, par le discours du capitaine Sékou Traoré, premier chef d'état-major de l'armée du Mali :

"Officiers, sous officiers, caporaux et soldats de l'Armée du Mali.

La journée du 1^{er} octobre 1960 fera date dans notre histoire, car elle a vu la naissance de notre Armée nationale. C'est avec une joie et une fierté bien légitimes que je vous adresse le salut fraternel de celui que le gouvernement a bien voulu désigner pour vous commander. Je mesure dans toute son ampleur le redoutable honneur qui m'échoit.

Le peuple de la République du Mali et le gouvernement qui en est authentiquement l'émanation vous font confiance et sont convaincus que par votre tenue, votre discipline, votre dévouement exemplaire et votre sens élevé du devoir vous serez les dignes héritiers de nos pères, de nos anciens qui nous ont légué tant de traditions d'honneur, de loyauté, de fidélité et d'héroïsme.

Maintenant que vous avez une armée nationale, un drapeau et une patrie retrouvée à défendre contre les ennemis de l'intérieur et ceux de